

EXODUS : LA LONGUE MARCHE DES ORPHELINS JUIFS

GRAND QUOTIDIEN D'INFORMATION DU MIDI

Midi Libre

entat

• 25

ts Divers

re de Frontignan

sumé
interpellé

maximal derrière une cagoule, et s'est présenté hier matin, à la gare de Frontignan. Son intention n'a pas été dévoilée.

vec... guère plus de 400 francs ! a permis une interpellation réussie.

NDA

JANVIER 1997

1. BP 87, 34201 Sète Cedex,
t 14 h à 18 h. Samedi : de 9 h à
18 h à 12 h. Fax : 04.67.74.42.00.
BP 67, 34201 Sète Cedex,
t 14 h à 18 h 30. Fermé samedi, di-
jeudi.
BP 84, 34201 Sète Cedex,
t 18 h 30, samedi de 9 h à 12 h.
04.67.26.26.
Elle : s'adresser au Dépôt central
la Peyrade ou 04.67.43.25.10.

nts et jours fériés ou en cas d'ab-
180.22.

M.67.46.50.00.

surrière : 04.67.48.12.71.

04.67.48.62.98.
Rains, 04.67.74.18.77.
24 h/24, tous les jours,

04.67.51.65.00.

110.05.

4 gratuit 24 h/24.

1.

83.12.65. • SPA Maurin,

13 Nod 7 : 14 h, 16 h et
à la Goulette : 18 h.
B "Portrait de Famme".
13.00.11.
B "Night" : 16 h 15 et
15, 18 h 15, 20 h 30 et
9 h 15 et 22 h 20.
21 h.

82, 80 ans, cérémonie
rue d'Aubagne).
8, 78 ans, cérémonie
ans, cérémonie église

SETE Des vies et du bitume

De fin juin au 8 juillet 1947, Georges Pascal a accompagné son père à bord d'un camion sur les routes héraultaises avec d'étranges chargements

Cet été, Sète célèbre le cinquantième anniversaire du départ de l'Exodus vers le port d'Haifa. De cet événement qui fut l'un des actes fondateurs de l'Etat d'Israël, les souvenirs sont rares. Le "Président Warfield", nom du cargo mixte récupéré dans un cimetières d'épaves du Balkan par les agents du Mossad aux Etats-Unis (1), n'est resté que quelques heures amarré au môle Saint-Louis dans le vieux bassin. Seuls en témoignent une vieille photo et sans doute aussi un bout de pellicule tourné à la re-vue par un opérateur de la Metro-Goldwyn qui couvrait l'étape Carcassonne de l'Exodus.

Orphelins des camps

Ce jour-là pourtant, 4 515 Juifs rescapés des camps de la mort et acheminés dans la plus grande discréetion depuis l'Allemagne jusqu'à Sète via des centres de regroupement en Provence, ont embarqué à bord de cet étrange bâtiment conçu pour évoluer dans les eaux calmes de la baie de Chesapeake.

Parmi eux, 655 enfants dont une bonne moitié (350) avaient séjourné au château de Cambous sur la commune de Viols-le-Fort. Georges Pascal se souvient aujourd'hui avec émotion de ces orphelins - garçons et filles - qui avaient perdu leurs parents dans les camps de concentration nazis.

Pour ce Gangeois, âgé alors de 14 ans, c'est une certitude : le transit en France de ces rescapés de la Shoah, leur embarquement pour une Palestine sous mandat britannique à l'insu des services spéciaux anglais, n'a pu se faire que grâce à la complaisance des autorités françaises et à la bénédiction du gouvernement américain.

Issu d'une famille qui par-



Georges Pascal avec, en main, le chandail à sept branches que l'institut Yad Vashem de Jérusalem donna à ses parents élevés à la dignité de "Justes parmi les nations" pour leur action en faveur des juifs persécutés. Photo Jean-Marie PIERARD

icipa activement à la Réistance au travers du réseau "Julien" chargé d'organiser le transfert des Juifs vers l'Amérique latine via l'Espagne. Georges Pascal se souvient de cet insolite voyage qui descendit à l'hôtel de la Poste à Ganges au printemps 1947. Eléonore Roosevelt, femme du président des Etats-Unis Franklin Roosevelt, venait organiser le rapatriement des enfants de l'institution qui portait son nom au château de Cambous.

Georges la rencontra une seconde fois, en mai, à la préfecture de l'Hérault, en présence de son oncle, ingénieur des Ponts et Chaussées, et du Sénateur Jules Moch alors vice-président du Conseil et ministre de l'Intérieur. « Au cours de cet entretien, il fut beaucoup question de la création d'un état hébreu en Pa-

lestine et de l'opération Exodus. Jules Moch apporta immédiatement son soutien logistique (...). Mon père, alors entrepreneur des travaux publics, reçut pour mission de transporter les enfants de Cambous jusqu'à Sète dans le plus grand secret ».

Routes discrètes

Le transfert débuta dans les derniers jours de juin. Georges, alors en vacances, participa à chacun des 25 voyages qui furent nécessaires pour déplacer les 350 orphelins : « Ils avaient tous marqué leur nom sur un mur du réfectoire du château. Lorsque celui-ci fut vendu pour devenir un établisse-

ment hôtelier, on effaça les inscriptions ».

Pour le voyage, on avait fait revêtir aux enfants la tenue scoute. Les consignes étaient strictes : le camion était bâché et il était interdit de chanter. Georges raconte : « Pour descendre de Viols-le-Fort nous empruntons des routes discrètes, évitant visiblement Montpellier. Au retour, pour justifier le déplacement, nous châpions du bitume à La Peyrade. Au premier voyage, nous n'avions pris aucune précaution pour protéger l'intérieur du camion si bien qu'au suivant, les enfants étaient maculés de noir ».

Les orphelins étaient déposés dans les hangars de l'ancienne bourse aux primeurs sur le quai Paul-Riquet où lors du dernier transfert où le camion laissait ses passagers sur le môle Saint-Louis à l'endroit où devait accoster l'Exodus.

Georges Pascal n'a pas assisté à l'embarquement, il n'a jamais vu le bateau mais il garde une dernière image de cet été 1947, celle d'un adolescent en tenue de scout brandissant un fanion frappé de l'étoile de David : « Je le planterai sur la terre d'Israël », me-t-il dit en me le montrant avec fierté ». De nombreuses années plus tard, allumant par hasard son téléviseur, Georges tomba sur une émission des "Dossiers de l'écran" consacrée à l'Exodus et là, présent sur le plateau parmi d'autres invités, il reconnut l'adolescent au fa-

J.-P. LACAN

(1) Les services secrets britanniques

Un scandale international

L'épopée du "Président Warfield", rebaptisé "Exodus 47" à l'approche des côtes palestiniennes, a créé un véritable traumatisme au sein de la communauté internationale. Quelques mois plus tard, contribua à précipiter la création d'Israël. Parti de Sète le 11 juillet vers 1 h du matin, le navire tenta, en vain, de longer le blocus britannique. Il fut éprouné à plusieurs reprises par les bateaux de la Navy et l'intervention d'un commando britannique se solda par la mort de trois personnes. Ses 4 515 passagers, tous rescapés des camps de la mort, ne touchèrent pas le port d'Haifa. Le 21 juillet, ils furent embarqués à Chypre à bord de bateaux-prison, destination la France puis la région de Lübeck sur l'Elbe où ils arrivèrent au début du mois de septembre. Là, ils furent croisés à un internement dans des camps militaires érigés à la hâte.

Le 15 mai 1948, l'ONU, à une courte majorité, vota la création de l'Etat Hébreu.

Ri
SOLD

-20% supplément
à la caisse sur les
déja démarqués
(Ex : 699 F, soldé 490 F)
10% sur les chaussures

Les "

Au
vo

L'adj
fiscal

Le fix
pôts à
n'est ;
sle en
Réau
caisse
d'impl
tant s
faisal
des p
jettes
échap
Alain

■ Mi
frag
Mon
elle !
► Alai
ment,
vieux
de qu
riste
Cultu
avais
Blazy
menu
le m
fondé
qu'il
billet

Né
poss
litig
relles
elles
servi
ment
de c
C'est
Malz
peril
l'abs
► N
ces

► A
pens
sur s
rép
cier
publ

Pn
natu
avec
10 M
à l'a
taxi
faud
taint
aug
Pen
dis
m'a
tion

Li
nair
la s
fait
dev

Le scénario d'un film

Des années de résistance de ses parents à Ganges, passées à organiser le départ des Juifs vers l'Amérique latine, jusqu'au franchissement du canal de Suez en 1956 avec les troupes françaises lorsque rencontrèrent les divisions de Dauphin, la vie de Georges Pascal fournit d'anecdotes. Ces souvenirs ont servi de base à un texte qui pourrait fort bien dessiner le scénario d'un film.

L'homme, qui ne ménage pas sa peine pour sauvegarder la mémoire de ses parents Georges et Lucie,殉到了 la dignité de "Justes" par l'institut Yad Vashem de Jérusalem, est allé à New York rencontrer le réalisateur Steven Spielberg. Il a également été en contact avec Claude Berry.

Convention de partenariat pour chantier pilote

Jusqu'au 19 janvier chez